

¿DE QUÉ GÉNERO HABLAMOS?

E

n el Congreso Mundial de la Naturaleza de 1996, los miembros de la Unión Mundial para la Naturaleza (UICN) decidieron incorporar la perspectiva de la equidad de género en los programas de UICN. La UICN y el PNUMA acaban de firmar un convenio por el cual el PNUMA se beneficiará de la experiencia de la UICN en la vinculación del género en las iniciativas de conservación del medio.

El Centro de Cooperación del Mediterráneo de la UICN, establecido en Málaga con el apoyo del Ministerio de Medio Ambiente y la Junta de Andalucía, también quiere sumarse a esta iniciativa global e incorporar el tema de la equidad de género en su programa.

La vicepresidenta del Gobierno de España, María Teresa Fernández de la Vega, acaba de presentar en Madrid el "Plan África 2006-2008". "Hasta ahora las mujeres han sido las grandes ausentes en los planes y estrategias de desarrollo y creemos que en este ámbito de la cooperación, la igualdad entre los géneros es un requisito previo, necesario y fundamental para luchar contra la pobreza, promover el desarrollo y lograr la paz", comentaba María Teresa Fernández de la Vega. En Occidente, el campo de acción es principalmente el mundo laboral contractual, a pesar de lo cual sólo un 20% de las empresas en nuestro país fomenta la igualdad de sexos.

Pero la equidad de género va más allá. Desde el punto de vista de los objetivos de la UICN, la equidad de género se basa en las relaciones entre hombres y mujeres y en la de éstos con el medio ambiente. Hombres y mujeres tienen distintas actitudes y responsabilidades tanto en la gestión como en la conservación y el uso sostenible de los recursos naturales. Es necesaria sin embargo una comprensión y análisis de estas diferencias para poder incorporar esta perspectiva a cualquier iniciativa. Y también hay que tener en cuenta la organización de la sociedad, que difiere en gran medida entre norte-sur y este-oeste del globo.

Existen ejemplos claros que demuestran hasta qué punto son distintas las funciones de hombres y mujeres y su relación con el medio ambiente. Y son muchos los factores que influyen: continente, país, entorno rural o urbano, sector de actividad...

Así, si nos situamos en un entorno rural en África y preguntamos a un cazador si ha capturado alguna especie protegida, la respuesta será casi invariablemente

negativa, ya que posiblemente se sienta amenazado por las consecuencias de su respuesta. Sin embargo, si preguntamos a sus mujeres qué platos han cocinado últimamente, quizá nos encontremos con otra respuesta seguramente más cercana a la realidad... Y es que el enfoque de equidad de género no se refiere únicamente al porcentaje de mujeres que participan en la gestión o que reciben formación. Estamos hablando de la identificación y puesta en valor de la contribución de hombres y mujeres a la conservación de la naturaleza y al uso sostenible de los recursos, teniendo en cuenta los distintos papeles que juegan y su interacción con el medio ambiente.

En UICN-Med, el Programa de Biodiversidad del Norte de África desarrollado en Argelia, Egipto, Libia, Marruecos y Túnez cuyo objetivo es reforzar el papel de las comunidades locales en la conservación de la biodiversidad, pone un especial énfasis en las mujeres para concienciarlas sobre la conservación, capacitarlas como una fuente de conocimiento tradicional indígena y desarrollar sus capacidades para aumentar los ingresos a través de una mejor gestión de los recursos naturales. Estas mujeres producen el 50% de la comida y son los principales usuarios de plantas medicinales, madera combustible y agua como gestores de la economía doméstica. Sin embargo, su papel se consideraba secundario y no participaban en las tomas de decisiones; de ahí que este programa abordara la equidad de género facilitando su formación y capacitación y creando redes de información.

El Centro de Cooperación del Mediterráneo de la UICN entiende que la equidad de género es una condición del desarrollo sostenible y se propone integrarla estratégicamente en todos sus proyectos. Este enfoque va en línea con el Convenio sobre Diversidad Biológica y el fomento del respeto por los conocimientos tradicionales, cuyos depositarios son en muchos de los casos del género femenino.

Para más información sobre el enfoque de equidad de género en la UICN, puede visitar www.genderandenvironment.org.

Sonsoles San Román
Responsable de Comunicaciones
Centro de Cooperación del Mediterráneo de la UICN (UICN-Med)